

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 11 DE AGOSTO DE 1812.

---

### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 21 de julio.*

Los diarios han insertado tres boletines ó relaciones publicadas por Bonaparte acerca de sus operaciones en las fronteras de Polonia. El 1.º tiene la fecha de 20 de junio en Gumbinnea, y es una especie de manifiesto contra la Rusia: expresa que el emperador (Bonaparte) pasó el Vístula el 6 de junio. — El segundo boletín es de Wilkowski á 22 de junio: describe varios movimientos del ejército francés: refiere que el emperador de Rusia se había negado á entrar en negociaciones, y concluye con una arrogante prociama, en que hablando Bonaparte con los soldados franceses, les dice así: „La segunda guerra de Polonia ha comenzado.... Un fatal destino precipita á la Rusia: cúmplase enhorabuena.... La segunda guerra de Polonia será tan gloriosa como la primera para las armas francesas. Pondré fin á ese orgullo y presuntuosa influencia que la Rusia ha ejercido por espacio de medio siglo en los negocios de Europa.” — El tercer boletín es de Kowno, primer pueblo ruso, donde entró el ejército francés en 24 de junio, después de pasar el Niemen y empezar las hostilidades. Anuncia que el ejército va á atacar á Wilna. — Se habla de otro boletín fecho en Wilna, que será el cuarto. Se dice que los franceses habían entrado en aquella ciudad después de evacuarla los rusos, y que en el boletín se acusaba á estos de que habían incendiado el pueblo al retirarse.

El plan de los rusos, según parece, es retirarse á medida que avancen los franceses, dexando devastado el país, y llevándose ó destruyendo cuanto pudiera serles útil, de manera que tengan que sacar sus subsistencias de los almacenes de Dantzick y de Königsberg. Los del ejército ruso se habían trasladado con tiempo á lo interior del imperio: y si la Rusia continúa con tesa y constancia este sistema, si opone una sabia lentitud á la foga y furia francesa, si dexando al enemigo empeñarse país adentro, evita las acciones generales, y hace atacar de continuo sus comunicaciones y

sus convoyes, en una palabra, si imita la conducta de lord Wellington en España, es muy probable que sean iguales los resultados, y que el ejército frances no cija en Rusia muchos laureles. Cuanto mayores han sido los preparativos de Bonaparte para esta guerra, cuanto mayor el número de sus soldados, y cuanto mas avance dentro del territorio ruso, tanto mas crecerán la falta de recursos, las fatigas de las marchas, la dificultad de las subsistencias y de los reemplazos, especialmente si sobrevienen los hielos del invierno, y se añade á los demas obstáculos el rigor de un clima insupportable á los soldados de los países meridionales.

Es verosímil que el plan de Bonaparte es atacar la Curlandia. Su ejército consta de tres cuerpos: el primero está á las órdenes del príncipe de Eckmühl (Davoust), baxo cuya mano sirven los mariscales, duques de Tarento y Treviso (Macdonald y Mortier); el segundo lo manda el mariscal duque de Reggio (Oudinot); y el tercero el mariscal duque de Elbingen (Ney). Murat manda la caballería, y el príncipe Poniatowski el cuerpo polaco. El cuerpo prusiano del cargo del general Grawert está á las órdenes de Macdonald. Asisten tambien á esta guerra el príncipe virey de Italia Eugenio Beauharnais y Gerónimo Bonaparte. — El 8 de junio pasó por Francfort para el ejército el general Girard, el mismo que fué sorprendido por el general Hill en Extremadura.

Massena no ha sido empleado: los diarios franceses cuentan que ha ido á tomar baños á los Pirineos.

*Malta 24 de junio.*

„Luego que D. Alberto Megino, consul de S. M. C. el Señor D. FERNANDO VII en esta isla, recibió de su gobierno la orden de dar la mayor publicidad al código constitucional que las Cortes generales extraordinarias habian formado y publicado en Cádiz, pasó la correspondiente nota de cuanto se le habia comunicado al Excmo. Sr. teniente general H. Oakes, comisario regio en esta isla, y dispuso que en el dia de S. Fernando se celebrase este feliz acontecimiento, se diese á conocer la constitucion, y jurasen su observancia los españoles que accidentalmente se encontraren en esta isla. En efecto, el dia señalado se juntaron todos en la casa del mismo consul D. Alberto Megino, el cual les notificó con todas las formalidades posibles cuanto le habia comunicado su gobierno, haciéndoles conocer la importancia del acto solemne para que eran llamados: y estos buenos españoles, en medio de lágrimas de ternura, juraron sobre los santos evangelios, delante de un crucifijo y del retrato de su adorado monarca, observar y defender la constitucion hasta derramar la última gota de su sangre. En seguida pasaron todos á la iglesia de S. Juan, en la cual se celebró una misa solemne por la libertad de su amado monarca, y á continuacion se cantó el *Te Deum* en accion de gracias por los felices sucesos de España en lo militar y en lo político.

„A las 12 del mismo dia el Excmo. Sr. teniente general H. Oakes,

pasó con su estado mayor á la casa del consul á cumplimentarle, y darle una nueva prueba de la sincera alianza, verdadera amistad y buena armonía que reyna entre las dos naciones." (*Diario de Malta.*)

El 24 de mayo llegó á esta isla con su comitiva Mr. Liston, que va de embaxador de la Gran-Bretaña á Constantinopla. Vino á bordo del buque de S. M. el *Argos*, y el 26 se volvió á embarcar para continuar su viage.

El 26 de abril, un cuerpo de tropas inglesas mandado por el coronel Robinson desembarcó y tomó posesion de la isla de Lissa en el Adriático. Inmediatamente se enarboló la bandera inglesa en todos los fuertes, y la saludó la artillería del navío *Aguila* y demas buques ingleses surtos en aquel puerto. Los habitantes de la isla manifestaron sumo regocijo de verse baxo la proteccion de las armas inglesas. — Es probable que Lissa venga á ser con el tiempo una colonia floreciente. La naturaleza de su posicion y su excelente puerto la hacen de la mayor importancia para observar los movimientos que los buques enemigos puedan hacer desde cualquiera de los puertos del Adriático, y será fácil el apresarlos, si llegan á tener la osadía de emprender alguna operacion naval.

El 4 del corriente se celebró con grandes regocijos el cumpleaños de S. M. B. El gobernador dió un magnífico banquete, á que fué convidado, con otros personages de la primera distincion, el consul de España. Uno de los brindis fué á FERNANDO VII y á la causa de los patriotas españoles.

Un buque que ha llegado estos últimos dias de Ancona en el Adriático, trae la noticia de que iba á executarse en Italia la conscripcion decretada últimamente por Bonaparte, y que con este motivo era imponderable el descontento de los pueblos. La miseria es general en Italia, los actos públicos de religion estan proscritos, las iglesias abandonadas, y los ministros de Dios reducidos á tan pequeño número que no pueden acudir á las necesidades espirituales de sus feligreses. Por el contrario, el juego, el libertinage y todos los vicios estan fomentados y protegidos por el Gobierno.

## SICILIA.

*Mesina 14 de junio.*

El 18 del pasado al medio dia hubo en esta plaza salva de artillería en celebridad de la toma de la importante plaza de Badsjoz, efectuada por las tropas británicas al mando del conde de Welington el 6 de abril.

Los transportes ingleses que han ido á Egipto por granos para el consumo de las tropas británicas, han traído cartas particulares, las cuales refieren el mal éxito que ha tenido la expedicion que envió el año pasado contra los vahabitas el Baxá de Egipto, al mando de su hijo Hussein Baxá. Parece que habiendo desembarcado en Jambro con 6000 hombres, avanzó sobre Medina, donde fué entera-

mente derrotado su ejército, y Hussein herido escapó con 2000 hombres á las orillas del mar Roxo. — Este año se hacen mayores preparativos, y mandará la expedición el mismo baxá de Egipto en persona.

El 2 del corriente llegó á Nápoles Carlota Bonaparte, que viene á residir en aquella ciudad durante la ausencia de su marido Murat.

*Palermo 15 de junio.*

„Con ocasión del parlamento general extraordinario del reyno de Sicilia, que debe celebrarse en esta capital, la ciudad de Mesina ha nombrado por representante y la de Catania por embaxador al benemérito caballero D. Cayetano Ventimiglia Cottone, de la familia de los príncipes de Belmonte, sugeto que reúne sentimientos sabios y sublimes á una grande elocuencia. Revestido de tan elevado carácter, hizo ayer la entrada de costumbre. El Excmo. senado con el pretor, seguido de la primera nobleza y otros vocales del parlamento, salió á recibirlo á una casa situada en la marina, donde el senado había hecho preparar un abundante refresco. Desde allí el embaxador y representante de las expresadas ciudades fué conducido en la carroza del senado á la casa del Excmo. Sr. príncipe de Belmonte, donde se sirvió otro refresco á todos los convidados. El Cásaro presentaba á la sazón el golpe de vista mas hermoso por los innumerables coches de los que habían acudido á ver la función y el concurso de un pueblo inmenso, el cual no cesa de colmar de bendiciones, y formar votos por el príncipe que lo gobierna, y que guiado por máximas liberales, procura promover la felicidad pública. El 18 del corriente es el día que se ha señalado para la abertura del parlamento.” (*Gaceta británica.*)

## ESPAÑA.

*Mahon 22 de junio.*

El 13 del corriente entraron en este puerto, un xabeque francés, cargado de aceyte, apresado por la fragata de guerra inglesa *Undaunted*, y un bergantín de la misma nación con carga de trigo y otros efectos, apresado por el navío inglés *Leviathan*.

*Salamanca 10 de julio.*

El 6 del corriente entre 6 y 7 de la mañana se voló un repuesto de pólvora que había en la calle de la Esgrima. La explosión fué terrible. Las calles que mas padecieron, fueron las de la Esgrima y de la Sierpe: en lo demas de la ciudad apenas ha quedado vidrio ni cristal sano. Este desgraciado accidente ha costado la vida á unas 100 personaz: al pronto se creyó que era mucho mayor el número de las víctimas.

*Mojados, provincia de Valladolid, 31 de julio.*

Cada día son mayores y de mayor importancia las consecuencias de la gloriosa victoria conseguida el 22 de este mes por el duque de Ciudad Rodrigo en los campos de Salamanca.

El 29 alcanzó otra vez el ejército aliado al enemigo que estaba pasando el Duero por los vados de Reynoso y Herrera, y por el que está junto al puente de Tudela, actualmente destruido.

El 29 por la noche evacuaron los franceses á Valladolid, y sin esperar la llegada de nuestras tropas, se retiraron ayer mañana por el valle de Esgueba, sin poderse aun asegurar si es para Aranda, donde quizá intentan reunirse con el intruso, ó para Burgos.

Los piquetes ingleses estuvieron ayer noche en Olmos de Esgueba, y los enemigos, despues de haber pasado el rio de este nombre, se dirigian por un camino medio, pero siempre inclinándose mas á Burgos.

Hay ademas otra razon para creer que su marcha es á Burgos y no á Aranda, y es que si el intruso estuviera de acuerdo con Clausel en este movimiento, y su objeto fuera el reunirse en Aranda, se habria puesto en movimiento ántes de ayer por la noche, y marchando por Sepúlveda á Boceguillas y Honrubia, le hubiera sido muy fácil el conseguirlo. Mas habiéndose detenido en Segovia, ya no es posible que pueda ejecutarlo, segun la posicion del ejército aliado, sin repasar el Guadarrama, rodeando por Guadalaxara, Almazan y el Burgo hasta Aranda. Pero si el ejército aliado se situase entre tanto en dicha villa, arrojando ántes al ejército de Portugal, no podrá José verificar su reunion sino por Agreda y Logroño.

El ejército aliado marcha hoy á buscar al frances del centro, y si mañana permanece en Segovia, podrá suceder que su suerte sea peor todavia que la del ejército de Marmont.

Antes de salir enteramente de Valladolid los enemigos, fué atacada su retaguardia por el partidario Marquinez, cuya infantería logró cortar la cola de la columna, y hacer 300 prisioneros.

El duque de Ciudad-Rodrigo entró ayer en Valladolid, donde fué recibido como libertador. Arregló varios asuntos, y despues de visitar al señor obispo, revistó la partida de Marquinez de 700 caballos y 1000 infantes, quedando tan satisfecho de su buen órden, y de lo bien que ha servido en las últimas ocurrencias, que hizo dar un vestuario á la infantería.

Han dexado los enemigos 700 enfermos en el hospital sin cirujano ni asistencia alguna: han dexado tambien 7 cañones de batallon, y porcion de pólvora, granadas y carros. En las casas han quedado ocultos muchos soldados que se han presentado voluntariamente, y entre ellos algunos oficiales.

Astorga, Zamora y Toro han quedado abandonadas á su suerte: y es tal el estado en que ha quedado aquel ejército, que se cree será muy difícil, al menos en mucho tiempo, lograr que haga frente á los aliados.

Siguen llegando nuevos cuerpos ingleses, y el ejército aliado está mejor y mas numeroso que ántes de la batalla.

Los generales franceses que han muerto sin ser prisioneros, son Chomier, Maucune, Farrey y Curto; Bonnet, Marmont y Clausel

están mal heridos: Grenier y otro prisioneros: 4 días ántes lo fué también el general Carrier.

Longa ha hecho prisionera la guarnición de Castro-Urdiales; y el 14 estaba atacando á Santoña, después de haberse apoderado de Portugalete.

Mina atacó el 6 á Caffarelli y lo encerró en Viteria, apoderándose de todo el ganado vacuno que había para su abasto y el de la ciudad en la aldea de Olarian.

Hoy se halla aquí el cuartel general del duque de Ciudad-Rodrigo; mañana pasa á Cuellar, y todo anuncia que este ejército marcha á recoger nuevos triunfos; pero tal es el ascendiente de su incomparable jefe que nadie se cuida de saber adonde va; y la confianza que en él tiene todo el ejército, es de manera que nadie duda del buen resultado de cualquiera empresa que emprenda.

*Cádiz 10 de agosto.*

Ya ha cesado la incertidumbre acerca del destino de la expedición inglesa del mando del general Maitland, que dió la vela de Palermo, Mesina y Malta á primeros de junio. Creíase comunmente en Sicilia que el objeto era sitiar á Corfú, porque se había embarcado artillería gruesa. El número de tropas era de 6000 hombres. La división que salió de Palermo el 7 de junio, constaba de 3000 hombres en 15 transportes, que arribaron el 16 á Puerto Mahon escoltados por el bergantín de guerra *Redwing*. Después de haberse reforzado la expedición con una división española de Mallorca, otra de Alicante y otra inglesa, que salió de Lisboa, se hizo al mar desde Mahon el 27 del pasado, y el 30 desembarcó en la costa de Cataluña, en Villanueva de Sitges, punto medio entre Barcelona y Tarragona.

Se ha recibido por varios conductos la noticia de que el 16 de julio se voló el almacén de pólvora del castillo de Lérida, pereciendo la guarnición francesa y quedando arruinado el castillo. El estampido fué tan terrible, que se rompieron los cristales en Cervera que está á 10 horas de distancia.

*Sigue la noticia de los cuerpos y autoridades que han jurado la Constitución española por el orden de los días en que se ha dado cuenta de ello á las Cortes generales del reino.*

*Día 17 de junio.* Los jefes é individuos del cuerpo de ingenieros, residentes en Cádiz.

*Día 20.* La villa de los Barrios en el reino de Sevilla.

*Día 24.* La junta superior de Extremadura. El R. obispo, cabildo y curia eclesiástica de Badajoz. El corregidor y ayuntamiento de la misma ciudad. El pueblo de Brozas y otros de Extremadura. La plana mayor de artillería del quinto ejército. El primer batallón de guardias españolas. Los individuos de la subdelegación de rentas de esta plaza de Cádiz. Los jefes y dependientes de las loterías nacional y real. El Sr. D. Eusebio de Berdaxí, ministro plenipotenciario de España en Lisboa, los individuos de la legación

y gran número de españoles existentes en aquella capital.

*Dia 25.* La sala de la audiencia de Granada, residente en Cartagena. El pueblo de Cortes de la Frontera, reyno de Granada.

*Dia 27.* Las autoridades civiles y eclesiásticas de la ciudad de la Coruña. Las comunidades, consulado y administracion de correos de la misma. La audiencia de Valencia, residente en Alicante. El administrador de correos de Badajez y sus subalternos.

*Dia 28.* El gobernador, estado mayor, inválidos y milicias urbanas de Valencia de Alcántara, y varios pueblos de su partido. El gobernador de Cáceres y varios pueblos de su partido. El cuerpo de cirugía del tercer ejército.

*Dia 30.* El estado mayor del quinto, sexto y séptimo ejército.

## ARTICULO DE OFICIO.

### *Circular del ministerio de gracia y justicia.*

Los secretarios de las Córtes generales y extraordinarias me dicen con fecha de ayer lo que sigue:

„Las Córtes generales y extraordinarias han resuelto que las provincias que vayan quedando libres, y no tengan en las actuales Córtes diputados propietarios, ó el número que corresponda á su poblacion libre, procedan á nombrar los que les falten en los mismos términos que previene el decreto de la junta Central de 1.º de enero de 1810 é instrucciones que le acompañaban. De orden de S. M. le comunicamos á V. E., á fin de que la Regencia del reyno dé las convenientes á su cumplimiento.”

Lo comunico á V. de orden de S. A. para su inteligencia y puntual cumplimiento en la parte que le corresponde, avisándome de su reciba. — Dios guarde &c. Cádiz 22 de julio de 1812. — *Antonio Cano Manuel.*

### *Circular del ministerio de hacienda.*

El secretario interino del despacho de guerra me dice con fecha de 20 del corriente lo que sigue:

„Excmo. Sr.: Con el fin de reemplazar bajas y aumentar los ejércitos nacionales, segun lo exigen las circunstancias actuales; se ha servido la Regencia del reyno mandar que el principado de Cataluña contribuya con 6000 hombres: la parte izquierda del Aragon con 1500: el reyno de Valencia en su parte libre con 4000: las provincias de Cuenca y Guadalaxara con 3000; y la parte del Aragon dependiente del segundo ejército con 3000. El reyno de Murcia con 3000: la Mancha con 1500, y el reyno de Jaen y parte libre del de Granada con 3000. La provincia de Extremadura con 6000: Castilla la vieja con 8000. El reyno de Galicia con 8000, y el principado de Asturias con 3000 hombres; siendo la voluntad de S. A., para proporcionar el mayor alivio posible á las provincias, que para el completo de esta gente se cuente con todos los cansados y atrasados en las marchas que hubiere en los pueblos, debiendo ser el resto de

alistados, como con esta fecha se previene á los generales en gefe de los exércitos para su cumplimiento.”

Y lo trasado á V. para su cumplimiento en la parte que le toca. Dios guarde &c. Cádiz 31 de julio de 1812. — *Figueroa.*

**Aviso.** En al despacho de la Imprenta real se hallan de venta exemplares de la **Constitucion política de la monarquía española, impresa en cuatro marcos apaisados en papel vitela, y marca mayor.**

*Noticia de las personas que se han alistado en la subscripcion patriótica, abierta por el capitan general de la isla de Cuba, marques de Someruelos, baxo el plan que le presentó el mariscal de campo Don Francisco Montalvo para mantener soldados en la Península. — El Gobierno supremo ha mandado publicar con expresion del distinguido aprecio que hace de la generosidad y patriotismo de los suscriptores.*

El marques de Someruelos por 6 soldados durante la guerra, 54 ps. fs. mensuales. El mariscal de campo D. Francisco Montalvo por dos, 18. El brigadier D. Manuel Artazo, teniente rey de esta plaza, por 4, 36. El brigadier, D. José Sastre por uno, 9. El conde de Zaldivar por 5, 45. D. Juan Bautista Pacheco por 5, 45. El coronel D. José Ovando, sargento mayor de esta plaza, por uno, 9. D. Joaquín Recio y Torio por 2, 18. El teniente coronel D. Pedro Valverde por uno, 9. D. Joaquín Madan por uno, 9. Doña María Dolores Velez por uno, 9. D. Luis Amedey por uno, 9. D. Ramiro Hervias por 2, 18. Doña Monserrate Chacon por uno, 9. D. José Matias de Azebal por 2, 18. D. Ignacio Pedroso, durante la guerra por 4, 36. El Dr. D. Dionisio Vicente Matamoros por uno, 9. El capitan D. José Urquidí por 2, 18. El marques de Villalta por 10, 90. El comisario ordenador D. José de Juertes por 6, 54. El secretario del gobierno y capitania general, D. Juan Ibañez por 4, 36. D. Agustin Valdés por 4, 36. El coronel D. Mauricio de Zúñiga por 2, 18. D. Pedro Regalado Pedroso por 10, 90. El auditor de guerra de esta plaza, D. Domingo Santibañez por 2, 18. D. Juan Montero por uno, 9. El coronel D. José Ricardo O-farrill por 10, 90. El presbítero D. Rafael de Campos y Franquiz por 2, 18. Doña Dominga Perez (mientras pueda) por uno, 9. Doña Dionisia, el presbítero D. Francisco Xavier, el capitan de navío D. Bruno y D. José Mariano de Palacios por 2, durante la guerra, 18. El fiscal de la real hacienda D. Santiago de Torres por uno, 9. El teniente coronel D. Lucas Alvarez por sí y su hijo el cadete D. Lucas José, por uno, 9. El comisario ordenador D. Francisco de Isla por uno, 9. Doña María Dolores Orue por uno, 9. D. Ignacio Gonzalez Cadrana por uno, 9. Doña Blanca Pesenti por uno, 9. D. Braulio Diego de Vivanco, oficial real honorario, por uno, 9. D. Nicolas Fernandez por 2, 18. D. Lucas Villaescusa y D. José Zapata, por uno, 9. Don Francisco Alonso Pelaz, 6 pesos mensuales.  
(Se continuará.)